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深植留学报国的种子

2007 年，潘晗前往澳大利亚昆
士兰科技大学软件工程专业学习，本
科毕业后，他顺利进入悉尼大学读
研，主修信息技术项目管理专业。

入学后，潘晗选择入住寄宿家
庭，同当地人一起生活。他说，这样
既能快速提高外语水平，也能了解当
地的风土人情和礼仪文化。

那段日子，潘晗与来自不同国
家的同学组建团队完成课业研究，
和外国朋友一起在课余时间打工，
日子忙碌而快乐。然而，他也曾碰
到过“有色眼镜”。印象最深的一次
是 2008 年，他在布里斯班体育场与
上万人一同观看北京奥运会的开幕
式直播。

“北京准备了哪些精彩的节目？”
“你们能办好奥运会吗？”
等待直播开始前，坐在附近的外

国人忽然问潘晗。
“我相信，接下来整晚的演出

一定能够让你难忘。毫无疑问，中
国肯定可以办好这届奥运会。”潘晗
回答。

提问者沉默了，没再说话。
“事实证明，那是一届精彩纷呈

的奥运会，让全世界重新认识了中
国。哪怕已经时隔 16 年，我依然记
得自己那一刻从忐忑到激动再到自豪
的心情。”潘晗说。

海外求学6年，潘晗对故乡的思
念越来越深。“当时正是国内信息化快
速发展的时期，我一直关注着国内政
策的趋势变化，为回国工作做好准
备。”潘晗说。

“钱学森、程开甲等老一辈海归
的事迹，让我们心中植下了留学报国
的种子。不论树的影子有多长，根永
远扎在土里。”潘晗说。

接过创业接力棒

2012 年回国后，潘晗入职一家
知名外国软件公司，担任数据库与
大 数 据 工 程 师 。 他 将 所 学 用 于 实
践，同时，对国内信息化发展也有
了全面了解。

虽然成长于宁夏，但潘晗坦言，
自己刚回国时并不看好宁夏的信息产
业发展前景。但父辈的经历，让他下
定了决心。

“我的父亲是最早在中国信息化
行业创业的那代人，他一直坚守在宁
夏。父辈已经在奋斗和坚持中走过了
20 多年，我知道，我应该回到家乡，
接过创业的接力棒。”潘晗说。

入职宁夏希望信息产业股份有限
公司后，潘晗组建团队，主持开发了

“互联网+政务服务”平台、“公积金综
合服务平台”、“i银川”智慧城市服务
平台等近 10 个自治区与银川市级重
大项目。研发宁夏回族自治区“政务
云”项目时，为保证政务信息安全，
他带领团队，将过去依赖国外数据库
的系统成功切换到国产数据库平台，
成为宁夏第一个上线运行国产数据库
的大型应用系统。

潘晗介绍，在维持原有平台研发
方向的同时，团队在移动端服务、大
数据模型以及“AI 数字人”应用上也
取得了一些成果。

以“AI 数字人”为例，潘晗带领
团队对公司近 10 年来积累的政务服
务领域知识库进行梳理，结合国内大
语言模型，实现了在聊天中精准识别
市民需求、引导市民高效办理服务的

“基于大语言模型的政务导办交互式
AI 数字人”。通过在宁夏地区政务服
务场景上的测试，潘晗希望可以形成
一个面向全国推广的新产品。

“目前，中国在软件开发、移动

互联网应用这两条赛道上，正逐步赶
超世界其他竞争对手。海外留学经历
让我可以更好地理解与学习国外经
验，再结合本地工作实际，提升宁夏
信息化应用水平。”潘晗说。

近年来，为拓展业务领域，潘晗
团队在新疆、内蒙古、甘肃、贵州、江苏
等地开展业务合作。潘晗表示，在市
场方面，团队着力打造省域公积金综
合服务与管理平台、“互联网+政务服
务”解决方案等，逐渐形成了具有全
国竞争力的产品与解决方案。他带领
团队研发的公积金综合服务平台以公
积金业务数据整合和信息技术便民服
务为主，已作为“宁夏模式”受到住房
和城乡建设部推荐。

“数智”赋能百业千行

银川紧抓“东数西算”战略机遇，
全力实施数字赋能计划，加快数字
基础设施建设，推动数字信息产业
发展。在此基础上，以高水平创建
国家人工智能创新应用先导区为目
标 ， 打 造 数 字 经 济 发 展 核 心 生 产
力，全力建设“算力之都”。这一
切，让潘晗看到了产业发展的更大
机遇。他希望能在数字经济发展热
潮下，形成宁夏信息产业龙头企业
的带动效应，助力当地信息产业实
现高质量发展。

步入银川市民大厅，政务服务智
能机器人不仅能实现多轮精准问答，
还能通过语义理解与推理进行自动化
业务办理。潘晗所在公司自主训练的
这一政务服务大模型，成功为机器人
装上“大脑”。

2017 年，宁夏欧美同学会成立，
潘晗担任常务理事。在他看来，海归
在国外生活和学习的经历，使他们具
备跨文化的交流与合作能力，可以成
为中国与世界各国间交流合作的桥

梁、纽带，促进双方互利合作，共同
发展。

前段时间，潘晗的行程格外忙
碌。他陆续参加了“欧美同学会宁夏
调研座谈会”“金凤区海归人才创新创
业暨外事工作座谈会”“海外赤子助推
宁夏葡萄酒产业发展活动”等一系列
面向留学人员的相关活动，希望能发
挥自身优势，助力宁夏特色产业发
展。“面向宁夏当地的留学归国人
员，我将积极发挥自己在信息化领域
的专长，依托不断积累的信息化资源
基础，打造出一个能够更好联通自治
区政府各部门的‘留学人员建言献策
平台’。通过这样一个平台，海归群体
可以更好更顺畅地参与地方经济建设
与发展，为宁夏高质量发展贡献留学
人员的一份力量。”潘晗说。

“老一辈钟爱红色系蝴蝶兰，
白色蝴蝶兰则备受年轻人青睐。”
连日来，90 后海归青年严鸿忙着
向参访者推介新年热销的白色蝴蝶
兰，“年宵花市场渐旺，我们公司主
打的 V3 品种白色蝴蝶兰鲜切花供
不应求。”

严鸿是福建省龙岩市万花园林
有限公司（以下简称“万花园林”）总
经理，公司位于福建西部的“客家祖
地”龙岩市永定区龙潭蝴蝶兰小镇。

龙年新春将至，在位于龙潭蝴
蝶兰小镇的蝴蝶兰综合展示中心
内，100多个品种的蝴蝶兰竞相开
放，花香扑鼻。恰逢第三届永定蝴
蝶兰文化旅游节，不少游客寻花而
来，竞相拍照留念，现场还设有蝴
蝶兰直播专场、蝴蝶兰插花等创意
活动。

“一大部分白色蝴蝶兰制成鲜
切花投入市场，价格和销量都很喜
人，月销售额超过100万元，较往
年增长了20%。”严鸿兴奋地说。蝴
蝶兰花市越来越旺，买花寄托着大
家对未来的美好期望。

严鸿曾在新西兰留学和创业
十余年。高中毕业后，他前往新西
兰梅西大学学习市场营销及管理，
毕业后留在当地工作。2020 年，
他决定回乡接力父辈产业，继续种
植蝴蝶兰。

“国内花卉市场的潜力很大，
商机无限，对年轻人而言，这正是
拼搏的好时候。目前，父亲已经退
休，我和双胞胎哥哥、姐夫一起接
手企业，我负责蝴蝶兰的组培和新
品研发。”严鸿说。

严鸿的家乡所在地龙潭镇，原
是 典 型 的 矿 区 乡 镇 。 2016 年 之
前，当地群众“靠煤吃煤”，破坏了
生态环境，政府决定关闭大部分煤
炭企业，按“全镇即园区”的理念创
建蝴蝶兰小镇。

“我们是2016年从龙岩市引进
龙潭镇的代表性企业之一，我也希
望能为家乡转型发展贡献一份力。
这是父亲当年回乡办厂的初心。”

严鸿说。
如今，严鸿回乡创业已有 4

年，他不断积累着创业经验，自己
也收获了成长。

在严鸿的带动下，当地其他蝴
蝶兰企业组团发展、全镇各村积极
加入蝴蝶兰产业链，龙潭镇的蝴蝶
兰顺利实现产销增长。

随 着 业 务 稳 步 增 长 ， 2020
年，万花园林与在漳州的台企——
漳州大唐生物科技有限公司达成合
作，通过该企业将蝴蝶兰卖到越
南、日本、美国等地。

近年来，严鸿将更多目光投向
国内市场。“我们发现，国内市场的
行情比国外更好，价格高、销量
大，蝴蝶兰常常供不应求。”在他看
来，国内人口基数大，在花卉消费
上有优势。同时，大家如今更关注
生活品质了，寓意美好幸福的蝴蝶
兰“飞入寻常百姓家”，作为年宵花
在春节期间甚至还曾经一度“一花
难求”。

据严鸿介绍，一些台农带着先
进组培技术来到福建发展，闽台间
优势互补更甚。“比如，结合染色技
术制作的喷绘彩色蝴蝶兰、染色蝴
蝶兰鲜切花，一经推出就受到了消
费者欢迎。白色蝴蝶兰作为底色，
可以喷绘出五颜六色的蝴蝶兰，为
消费者实现‘私人定制’，花期有40
天左右。有这么多极具竞争力的花
卉产品，让我非常看好未来市场。”
严鸿说。

通过近 10 年的努力，龙潭镇
蝴蝶兰产业已逐渐闯出了矿区转型
绿色发展的新路子。龙潭镇党委书
记吴才开表示，目前，该镇蝴蝶兰
年产值达 1.12 亿元，带动近 2000
人在产业链就业，逐步形成了集休
闲、观光、游乐、度假、体验等为一体
的“美丽经济圈”。他表示，龙潭镇
实现了从“矿区”到“园区”再到“景
区”的美丽蝶变，花开正俏的蝴蝶
兰也因此成了当地群众心里的“幸
福花”。

（来源：中新网）

浙江的“中关村”“张江”在哪里？
打开杭州地图，东起浙江大学紫金港

校区，经过紫金港科技城、未来科技城、
青山湖科技城，西至浙江农林大学，这片
全长 39 公里、面积约 416 平方公里的区域，
形成了一条宽阔的“大走廊”。

这条大走廊颇具未来感。全球容量最
大超重力离心模拟与实验装置的实验大楼
犹如展翼的宇宙飞船，之江实验室、西湖实
验室等 5 个浙江省实验室环绕分布，鳞次
栉比的高楼里是 3354家国家级高新技术企
业、91个国家级科创平台、58万专业技术
人才。

“2023年起，这里每个工作日都能新增
80家企业，为经济高质量发展提供了源源
不断的动力。”杭州城西科创大走廊管委会
副主任施黄凯很是自豪。

从斩获高规格网络安全大赛一等奖，
到带领团队把初创公司落户位于大走廊的
梦想小镇，26岁的母浩文只用了3天。

“比赛还没结束，梦想小镇的招商人员
就找到我。他们对我们团队项目的了解令
人吃惊，这里的创业氛围、产业配套、热情
服务都令我们无法拒绝。”他说。

母浩文的项目与杭州城西科创大走廊
的发展规划不谋而合。大走廊正在致力于
打造“世界级”数字科技产业集群与战略性

新兴产业集群。在业内专家看来，多年来
大走廊通过相关政策，鼓励人才引入、技术
研发与引导市场应用，为产业发展积累了

深厚的市场基础，已经构建了优势明显的
产业环境。

杭州亚残运会开幕式上点燃主火炬的
“仿生手”、在亚运村地下8米深处默默巡检
的四足机器狗……这些在杭州亚运会、杭州
亚残运会“火爆出圈”的高科技产品都来自
位于城西科创大走廊的企业。

这些被各地争抢的企业为什么选择杭
州城西科创大走廊？带着这个疑问，记者
采访过这里的不少创业者、企业家，有一
个回答最让人印象深刻：

大走廊最大的特点在于它打造了一个
非常完善的创新创业生态系统，聚齐了 5
大要素：高效的政府部门、知名的高校、头
部领军企业、多元多层次的投资人和创业
者。这五大要素保证了产业发展的政策支
持、人才输出、技术创新、资本支撑、创业项
目等能够长期持续。

目前，杭州城西科创大走廊正依托创
新基础优势，加速培育新经济增长极。
2023 年 1 月到 11 月，大走廊实现产业增加
值 2856.1 亿元，其中高新技术产业增加值
贡献率占比超过85%。

夜幕降临，站在杭州城西科创大走廊
管委会办公楼向远方望去，无数盏闪烁的
灯光涌现着活力和动力。“2024 年，我们将
进一步挖掘大走廊科技创新潜在优势，放
大数字经济特色优势，形成高质量发展的
新优势。”施黄凯说。

（据新华社杭州电 记者商意盈）

大数据时代，万物皆
可“数字化”。近年来，数
字政务、市民大厅、智慧医
疗等一系列便民利民服务
陆续上线，数据浪潮涌
动，为人们的生活提供了
更多方便。

2016 年，留学回国的
潘晗回到宁夏回族自治
区，进入当地信息产业代
表性企业——宁夏希望信
息产业股份有限公司，担
任副总经理。围绕“互联
网+政务服务”、产业数字
化等场景，这个土生土长
的“银川娃”，开启了自己
的创业之路。

潘晗——

海归“银川娃”搏浪数字大潮
王 威
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杭州城西科创大走廊（无人机照片）。 新华社记者 翁忻旸摄

潘晗留学期间在图书馆学习。
受访者供图

这条“大走廊”缘何受青睐？这条“大走廊”缘何受青睐？
本报北京电 （记 者孙亚

慧） 近日，金融资本服务实体经
济创新发展交流会在成渝地区

（潼南）英才会客厅举行，来自潼
南区侨联、重庆欧美同学会、潼
南区欧美同学会的50余人参会。

交流会上，上海锦天城（重
庆） 律师事务所高级合伙人李
章虎、开源证券投资银行总部副
总经理王泽洋等代表，分别围
绕“企业融资与上市途径的选
择”“北交所上市政策及经验分
享事务”“现代企业公司治理与
内控体系建设”做主题分享。

据了解，潼南区欧美同学会
将通过系列品牌活动耦合资金、
资本、资源链条，促进资本要素
加速整合，形成遂潼两地项目互
荐、资源互推的合作机制，为企
业家、青年创业者、海归人才等
发展开辟新领域、新赛道。

与会人员认为，潼南区正迎来双城经济
圈、西部陆海新通道、渝西一体化等历史性机
遇，对于有志在当地就业创业的青年人才来
说，正是干事创业的好时机。

重庆欧美同学会理事、潼南区欧美同学会会
长叶森表示，潼南区欧美同学会将坚持立足“留
学报国人才库、建言献策智囊团、民间外交生力
军”的职能定位，发挥好桥梁纽带的作用，为
潼南经济高质量发展贡献海归力量。

福建龙岩

蝴蝶兰花开正俏
张金川 廖珍妹
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消费者在选购蝴蝶兰。 张金川摄

宁夏银川经开区数字经济生态体验中心。 网络图片


